



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 22 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Ovaciones, Independiente, El Heraldo de México, 24 Horas, El Economista, Excelsior, Reforma, Reporte Índigo, Milenio, El Financiero, El Sol de México, Crónica.

## **Se queda cubrebocas en los sitios cerrados/Ovaciones**

El gobierno de la Ciudad de México todavía no le dirá “adiós” al cubrebocas de manera definitiva. Y es que, si bien el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell señaló que nunca se obligó a la población a utilizarlo durante la pandemia, también secundó los dichos del presidente Joe Biden, en el sentido de que casi se ha terminado la pandemia. Aunque ello no quiere decir que ya no habrá más enfermos por los contagios de COVID, en el país, y el uso o no del tapabocas es a discreción de cada persona, señaló. Por lo anterior, Claudia Sheinbaum señaló que consultará al respecto, a la Secretaría de Salud del gobierno local, que encabeza Oliva López Arellano.

## **Suman 1,367 de viruela del mono y reportan 316 nuevos casos/Independiente**

Hasta el día de ayer México reportó 316 nuevos casos de viruela del mono detectados en la última semana, con lo que el país totaliza 1,367 aunque aún no confirma ninguna muerte relacionada con el padecimiento. La Secretaría de Salud informó que hasta el momento también se notificaron 2,547 casos sospechosos de viruela del mono, ninguno de ellos fue mortal. En su informe técnico semanal, la Secretaría de Salud apuntó que hasta el 19 de septiembre se notificaron 2,547 casos sospechosos de viruela símica, de los que 1,367 están confirmados, 275 bajo estudio y 905 se descartaron. A finales de julio, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, negó que esta enfermedad vaya a propagarse “extensamente en el país” pese a que la OMS declaró alerta máxima por el aumento de casos de viruela del mono en el mundo.

## **Promueve IMSS a médicos en capacitación internacional/Ovaciones**

El IMSS promueve actividades de investigación científica, desarrollo tecnológico en salud y soluciones a problemas prioritarios de salud del país, a través de la Coordinación de Investigación en Salud. También, mediante el Área de Vinculación Internacional favorece que sus médicos e investigadores reciban capacitación y colaboren con instituciones internacionales. La jefa del Área de Vinculación Internacional del IMSS, Mar Alonso Fernández, afirmó que se ha conseguido colaboraciones y estancias en varios países, particularmente con Estados Unidos y Canadá por su cercanía, por el desarrollo de investigación de punta y el acceso que tienen al financiamiento.

## **Rueda balón con causa/El Heraldo de México, Ovaciones**

Mikel Arriola, presidente de la Liga MX, y Ana Carolina Sepúlveda, presidenta del Consejo Directivo de la Fundación IMSS, presentaron la campaña y el balón Tracer Rosa, con el cual se jugará en el balompié mexicano, como parte de la prevención contra el cáncer de mama. Desde 2006, el torneo se suma a la concientización para luchar contra una de las enfermedades más comunes y letales para las mujeres en México. Con esta labor, el IMSS realizará cinco mil mastografías gratuitas, como mínimo, en diferentes estadios del país, a través de instalaciones móviles o centros del Seguro Social. El número puede incrementar, según la iniciativa de los clubes, en colaboración con la causa.

### **Sin daños, unidades médicas del ISSSTE/Ovaciones**

Hasta el momento, no hay daños mayores en las unidades médicas del del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado en todo el país y la atención médica no se ha detenido, luego del sismo de 7.7 grados registrado este 19 de septiembre, informó el director general del ISSSTE, Pedro Zenteno Santaella. Afirmó que se mantiene atento a los dictámenes sobre las estructuras dañadas para actuar inmediatamente en su reparación. Además, instruyó establecer las medidas necesarias para mantener el servicio médico sin interrupciones en todo el país, sobre todo en los municipios afectados por el reciente sismo.

### **ISSSTE supervisa que haya médicos fines de semana/24 Horas**

Por las constantes quejas de los derechohabientes del ISSSTE por falta de médicos los fines de semana en algunas clínicas, inició la supervisión a la permanencia y asistencia del personal, según informó el director general de la Institución, Pedro Zenteno. El funcionario señaló que “la enfermedad no se va de fin de semana, por lo que debemos estar listos para actuar cuando se requiera” e hizo un llamado al personal que le toca trabajar estos periodos para que cumplan con su obligación.

### **Aumentó el consumo de cristal en México en cinco años/El Economista**

La Secretaría de Salud reporta que entre 2017 y 2021, 53.3% de las personas en tratamiento demandaron ayuda por la adicción al cristal; “será una de las peores problemáticas para México en el corto y mediano plazo”, dice especialista El consumo de cristal entre la población mexicana registró un incremento entre 2017 y 2021, por lo que la droga se convirtió en la cuarta sustancia adictiva de mayor consumo, informó la Secretaría de Salud. De acuerdo con el informe 2021 del Sistema de Vigilancia Epidemiológica de las Adicciones, desde 2017 las sustancias de tipo anfetamínico (cristal) se han posicionado en el cuarto sitio como droga de inicio, desplazando a los inhalables.

### **Fin al cubrebocas/El Herald de México**

Para poder competir en condiciones similares, Aeroméxico solicitó a las autoridades en salud del país poner fin al uso obligatorio del cubrebocas en vuelos. “Hay un gran espacio para mejorar y tener una política regulatoria de la industria nacional. En sanidad, el ambiente de un avión es como de un hospital. Tienes el aire más limpio que hay y en la actualidad en México seguimos pidiendo mascarillas para volar. Recordó que México fue uno de los pocos países que en la pandemia mantuvieron los cielos abiertos en vuelos internacionales, y que no entiende por qué a estas alturas se continúa exigiendo. “Hemos insistido a la Secretaría de Salud que ya quite esta medida y que cada quien lo haga”, agregó.

### **OPS anticipa nuevo brote de COVID-19/Excélsior**

La OPS pronosticó que México tendrá un rebrote de contagios por COVID hacia las festividades del Día de Muertos y reuniones de fin de año. Frente a ese escenario, el organismo de salud continental recomendó a las autoridades y ciudadanos mantener las medidas de contención del virus ya que siempre que se opta por retirar los mecanismos de protección como la sana distancia, el cubrebocas o ventilar lugares cerrados, los contagios por esta enfermedad repuntan.

### **Castigos cívicos: retroceso/Reforma**

Pese a que la Ciudad registraba cada semana una disminución constante en muertes viales desde 2015, esa tendencia se revirtió y aumentó nueve veces en 2019, cuando entraron en vigor las fotos cívicas. Estas últimas no implican sanciones monetarias, sino la obligación de tomar cursos y hacer trabajo comunitario. Fueron implementadas por el Gobierno de Claudia Sheinbaum. Las muertes viales pasaron de una reducción permanente de 0.3% cada semana en promedio, desde hace 7 años, a un aumento de 2.7%, detalló en entrevista con Reforma, Carolina Pérez, investigadora por México Conacyt en el Instituto Nacional de Salud Pública y autora del estudio que comprueba el aumento en hechos viales y la tendencia de mortalidad desde el inicio de las fotos cívicas.

### **Un cáncer familiar/Reporte Índigo**

Un dolor en los huesos tiró de la cama a Alma Cristina García García. No olvida ese primer síntoma en noviembre de 2010 porque su mamá, su papá, su hermana y su hermano estuvieron ahí para levantarla, como en toda la enfermedad. Tras el diagnóstico de leucemia linfoblástica aguda, la indicación médica fue un año de aislamiento. Y en ese y los siguientes dos, Alma Cristina García García recibió quimioterapias intravenosas, intramusculares, intratecales, tomadas y radioterapias. “Los tratamientos los dividimos en tres: primero los que se llaman quimioterapias, que son la estructura troncal; segundo, inmunoterapia, que es despertar al sistema inmune para que detecte y destruya a las células leucémicas; y tercero, blancos moleculares, para intentar buscar alguna mutación específica que pueda ser inhibida por fármacos. Hay que combinar diferentes estrategias para mejorar los resultados”, coincide el especialista del Hospital General de México.

### **Sheinbaum, la corcholata más popular en Google/Milenio**

La jefa de Gobierno de Ciudad de México lidera las tendencias de búsqueda en una proporción de 2 y le sigue el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien se ha mantenido en un sólido segundo lugar. Sheinbaum logró altos índices de búsqueda con su choque con la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y con el aniversario del desplome de la Línea 12. Alcanzó su pico más alto la semana del 26 de septiembre al 2 de octubre del año pasado, cuando confió en que la marcha feminista fuera festiva y no violenta, luego de que se despenalizara el aborto en todo el país con la resolución de la Suprema Corte.

### **Avanza la vacunación antiCOVID a niños de 9 años y rezagados/Independiente**

La Secretaría de Salud y el gobierno capitalino confirmaron que esta semana continuará la vacunación, con segunda dosis, a niños con 9 años cumplidos; primera dosis a rezagados con 11, 10 y 9 años cumplidos; segunda dosis a rezagados con 11 y 10 años cumplidos, todos con Pfizer, así como primera dosis y refuerzos a adultos con Cansino. Los requisitos para los menores son cumplir con la edad requerida, ir acompañados de un adulto y respetar en la medida de lo posible el día de vacunación de acuerdo con el calendario; en caso de segunda dosis, haber recibido la primera vacuna hace por lo menos 21 días. El Gobierno capitalino informa que, como parte del Plan Nacional de Vacunación, hasta el viernes 23 de septiembre, se aplicará primera dosis de la vacuna contra el COVID a niñas y niños de 6 años cumplidos; y segunda dosis para niños con 9 años cumplidos con el biológico pediátrico de Pfizer.

### **Detectan 4 casos de coxsackie/Excélsior**

En Cuautla, Morelos, cuatro alumnos de segundo y tercer grado de secundaria se infectaron con el virus de coxsackie; entre ellos también hay un caso probable de dengue no grave, informó la Secretaría de Salud del estado en un comunicado de prensa. De acuerdo con la dependencia estatal, los pacientes se encuentran en su domicilio y se vigilará su estado de salud, además, se difundirán acciones informativas y preventivas en la institución educativa. El Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos detalló que entre la dirección del plantel y el Comité de Salud de la escuela se acordó, como medida preventiva, el cambio temporal de las actividades escolares a modalidad virtual, en el grupo donde se registraron los casos, por lo que resta de la semana; mientras que el resto de los estudiantes continúan sus actividades de manera presencial. El virus coxsackie provoca la enfermedad de manos, pies y boca, la cual se caracteriza por la presencia de llagas y erupciones cutáneas similares a las de la varicela. Otros síntomas son fiebre, dolor de garganta, sensación de malestar general, irritabilidad y pérdida de apetito.

### **Hay riesgo elevado de polio en América/El Sol de México**

La OPS advirtió que Brasil, República Dominicana y Perú corren un riesgo muy elevado de reaparición de poliomielitis, ya que las menores tasas de vacunación vistas durante la pandemia de COVID llevaron a una caída histórica en los niveles de inmunización. La cobertura de vacunación en América contra la polio disminuyó 79%, su menor nivel desde 1994, dijo la OPS. Previamente este mes, el gobierno de Nueva York declaró una emergencia en el estado con el fin de acelerar los esfuerzos para vacunar a los residentes, luego de que el virus fuera detectado en muestras de agua en cuatro condados. También se ha detectado contaminación del virus en Londres y Jerusalén. La poliomielitis puede causar parálisis irreversible en algunos casos, pero se puede prevenir con una vacuna que se puso a disposición por primera vez en 1955. Si bien no existe una cura conocida, tres inyecciones de la vacuna brindan casi un 100% de inmunidad.

### **México difícilmente erradicará el embarazo adolescente en 2030/Crónica**

La meta establecida en 2015 se ve lejana, no obstante, hay avances en la estrategia, señala estudio del Colegio de México. El embarazo infantil persiste en México y las metas para erradicarlo en 2030 como se plasmó en la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en la Adolescencia (Enapea), en 2015 parece lejana aún. No obstante, hay indicadores positivos en los últimos años que, fortalecidos, podrían cambiar sustancialmente el panorama en el mediano plazo, para lo cual se necesita, entre otros, priorizar la estrategia, fortalecerla en los municipios y proporcionar un presupuesto etiquetado. Estos son algunos de los planteamientos referidos en el estudio “Embarazo temprano en México”, realizado por investigadoras e investigador de El Colegio de México y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso) México. En entrevista, Jeraldine del Cid, investigadora de Flacso, explica algunos detalles de la investigación y expone cómo se encuentra el panorama de este problema de salud pública, social e incluso cultural en nuestro país.